

cadeau) et de *Bhoomidhan* (terre-cadeau), et l'éducation informelle des adultes.

Les groupes d'action sociale fondés à la fin des années 1960 et 1970 s'intéressaient aux questions de pauvreté et d'injustice sociale et revendiquaient le changement politique. Ils souhaitaient qu'on instaure des services et des programmes de développement économique dont la structure décisionnelle irait de la base vers le haut au lieu d'être dirigés à partir du sommet de la hiérarchie, ce qui aggravait la dépendance. Ils s'efforcèrent de mobiliser la population en la renseignant, en obtenant son soutien et en l'organisant pour qu'elle exige des prestations gouvernementales. Ces initiatives entraînèrent cependant des conflits avec les fonctionnaires gouvernementaux. Sous les pressions d'agences gouvernementales et afin de satisfaire aux attentes des communautés, plusieurs ONG créèrent des programmes de développement communautaire. Elles reçurent à cette fin des subventions gouvernementales et eurent droit à des prêts bancaires.

Depuis les années 1970, le nombre et l'envergure des ONG ont considérablement augmenté, et ce particulièrement dans le sud de l'Inde, de même que dans les États du Gujérat

et de l'Orissa. Ce dernier État est le plus pauvre de l'Inde, même s'il dispose des plus grandes richesses naturelles. De cette croissance, plusieurs types d'ONG ont émergé. Plusieurs grandes ONG urbaines défendent des causes précises comme l'environnement, la santé, le développement rural, l'agriculture et l'éducation informelle. Les ONG rurales ont des objectifs plus variés et gèrent plusieurs types de projets.

Les femmes dirigent quelques ONG et sont employées par plusieurs de ces organisations, mais elles composent rarement la majorité de leur personnel. Un certain nombre d'ONG gèrent des programmes traitant de l'égalité des sexes.

Au cours des dernières années, l'attitude du gouvernement a beaucoup changé. Le Gouvernement de l'Inde perçoit maintenant les ONG comme des agents de changement non institutionnels et a accordé des sommes considérables à leurs projets de développement. La Commission de planification publie une longue liste des programmes gouvernementaux qui appuient les ONG, y compris des programmes de protection de l'environnement, de développement rural, urbain et agricole, d'amélioration de la qualité de l'eau et de l'hygiène publique, d'avancement des femmes, de santé, d'éducation